

教育委員会会議録（10月定例会）

日 時

平成26年10月24日（金）
午後3時00分から午後3時45分まで

場 所

教育プラザ ギャラリーB室

出席委員

委員長	花田 和郎
委員長職務代行者	上村 由美
委員	森嶋 鎮一郎
委員	伊藤 吾子
教育長	中山 俊恵

委員以外の出席者

教育部長	作間 忍
総務課長	窪田 康徳
総務課課長	川崎 浩行
学校施設課長	関根 博之
学務課長	大友 正徳
学務課課長	矢板 恭介
生涯学習課長	佐川 勝宣
スポーツ振興課課長補佐	渡邊 浩二
新体育館建設課課長補佐	田名部 学
指導課長	内山 信弘
郷土博物館課長	村田 和雄
記念図書館長(兼)視聴覚センター所長	鈴木 士郎
教育研究所長	大沢 靖司
宮田調理場長	齋藤 淳
総務課課長補佐(兼)庶務係長	中村 大介
総務課係長(企画員)	松永 朗
総務課主幹	鈴木 由紀恵
総務課主事	宇佐美 亮

議 事

1 報 告

報告第10号 教育委員会9月定例会の会議録について

2 議 案

議案第44号 日立市郷土博物館協議会委員の任命について

3 その他

- (1) 平成27年度日立市予算編成方針について
- (2) 台風18号・19号の対応等について
- (3) 日立市子どもまつりについて
- (4) 日立市いじめ問題対策連絡協議会の設置について
- (5) 外国語指導助手の請負契約の変更について
- (6) 外国語指導助手の新規任用等について
- (7) 児童生徒のコンクール等結果について
- (8) 日立市教育講演会の開催について
- (9) その他
- (10) 次回の教育委員会の日程について

会 議 の 概 要

1 開 会

午後3時00分

委 員 長

それでは、定刻となりましたので、只今から10月の教育委員会定例会を開催します。

今月の定例会の傍聴希望者はありません。

2 報 告

報 告 第 1 0 号

教育委員会9月定例会の会議録について

委 員 長

報告第10号について、御意見を伺います。いかがでしょうか。

全 委 員

特にありません。

(本件については原案どおり承認されました。)

3 議 事

議 案 第 4 4 号

日立市郷土博物館協議会委員の任命について

委 員 長

それでは次に議事に移ります。

議案第44号について、博物館課長から説明をお願いします。

博 物 館 課 長

日立市郷土博物館協議会委員に欠員が生じたので、新たに委員を任命するものです。

日鉦記念館館長の交代に伴い、1名の委員を新たに任命します。

任期は、前任者の残任期間である平成26年10月24日から平成28年4月30日までです。

(本件については原案どおり可決されました。)

4 そ の 他

(1) 平成27年度日立市予算編成方針について

委 員 長

続きまして、その他に移らせていただきます。

その他(1)について、教育部長から説明をお願いします。

教育部長 平成27年度日立市予算編成方針について、説明します。

まず、景気の現状と先行きです。

国・県においては、景気は回復傾向にあるとしていますが、本市の財政状況は、依然として厳しい状況となっています。特に、人口減少等による市税収入の減少が避けられないことから、引き続き経常経費を中心とした既存事業の見直しを行うことにより、持続可能な財政運営に取り組む必要があります。

次に、平成27年度予算編成の基本方針についてです。

まず、震災復興及び中長期的課題等への的確な対応ということで、震災復興計画と総合計画における事業の位置付けを認識し、復興に向けた取組が停滞あるいは未着手とならないよう留意します。また、事業を進めるに当たっては、20年後、30年後の日立市の姿をイメージすることが肝要であり、今後、全庁的に人口減少を抑制するための効果的な施策の具現化に取り組むこととします。

また、各部課の主体的な取組ということで、平成26年度当初予算額を上限としたゼロシーリングによる予算編成を行うこととします。ただし、ゼロシーリングとはいえ、光熱費、バス代等の値上げを勘案すると、厳しい予算編成になると言えます。

なお、補助金、交付金についても、平成26年度当初予算額同額のシーリングが設けられています。

これらを踏まえまして、現在、教育委員会事務局内では、経常費、事業費について見直しを行い、予算編成事務を進めているところです。特に、日立市学校教育振興プランが見直されてから初めての予算編成となりますので、プランに掲げた教育推進の柱、特に、学力向上、豊かな人間性の育成に力を入れて、予算編成を進めていきます。また、安全・安心な学習環境の充実ということで、諏訪小学校校舎建設、新体育館の建設、学校体育館の天井落下防止対策などの事業を着実に進めていくこととします。

委員長 委員の皆さんは、学校訪問等を行ってきたことを踏まえて、これからの教育にどういったことを期待したいと思いますか。何か意見がありましたらお願いします。

委員 学校の現状を見させていただいて、建物が老朽化した学校と改築した学校との差がかなりあるということを感じます。

また、学校全体で新任の先生をフォローできている学校と、そうでない学校がありますので、ぜひ、フォローできるような学校経営をお願いしたいと思います。

委員 建物は、安全であることは必要だと思いますが、豪華である必要

はないと感じます。

それよりも、先生だったり、生活指導員だったり、人を減らさないようにしていただきたいと思います。

委員 幼稚園はかなり古い園舎も多いですが、今の日立市の現状を見ると仕方ないと思っている先生が多いように思います。

やはり私も、人の確保については、ぜひお願いしたいと思っています。

委員 日立市は、ICT活用について、先の見通しをどういうふうと考えているのでしょうか。

社会の動きを見ると、ICTの進歩はかなり速いです。

その点、学校を見てみると、相変わらずブラウン管式のテレビを使用しているところが多いような気がします。

時代に即したICTの活用についても、考えていく必要があるのではないかと思います。

また、日立市では、郷土教育という言葉がなかなか馴染んでこないように感じます。日立市を愛する人がますます少なくなってしまっは大変なので、何か施策を考えていかなければならないと思います。

いずれにしても、少ない予算で、いかに効率的で実のある施策を行っていくかが重要になります。

各課には、いろいろと大変だとは思いますが、各委員からの意見も参考にいただきながら、予算編成に取り組んでいただくようお願いしたいと思います。

(2) 台風18号・19号の対応等について

委員長 それでは次に、その他(2)について、総務課長から説明をお願いします。

総務課長 今月発生しました2つの台風について、その対応や被害状況について、報告します。

まず、台風の概要です。

台風18号は、今月5日から6日にかけて、大型で強い勢力を保ちながら、日立市に1時間当たり最大降水量30ミリの激しい雨や、最大風速11.8メートル、最大瞬間風速19.9メートルの強い風をもたらしました。

さらに、翌週の台風19号も、最大級の台風として13日に本州に上陸し、各地で甚大な被害をもたらしながら北上してきました。

この台風は、北上するにつれて徐々に勢力を弱め、日立市においては、1時間当たり最大降水量9.5ミリ、最大風速7.8メートル、最大瞬間風速16.2メートルと、台風としては比較的穏やかなものでした。

台風に対する主な対応についてです。

市としては、各地の被害の状況から、台風のピーク時に避難所を開設することとし、18号については6日、月曜日、19号については13日から14日にかけて、11か所の小中学校の体育館を避難所として開設しました。

また、学校の対応ですが、各地で甚大な被害が出ている中、子どもたちの安全を最優先するため、小・中・特別支援学校及び幼稚園について、18号については6日、月曜日、19号については14日、火曜日を休校・休園としました。なお、この休校・休園によっても、授業時数は確保できる見込みです。

被害の状況についてです。

各学校、幼稚園については、両台風とも特に大きな被害がなく、強い風によって雨もりや吹き込み、樹木の枝が折れたという程度でしたが、河原子北浜スポーツ広場では、台風18号の多量の雨による土砂の流入があり、ドッグランフェンスの一部が破損しました。これについては、既に土砂の撤去を終え、破損した部分に仮のフェンスを設置したところです。年度内には復元工事を実施する予定です。

委員 19号に関して、日立市は、13日の昼間に休校を決めていましたが、同日の夕方の報道では、台風が弱まる、あるいはそれとされていきましたので、日立市以外で休校にする市町村はほとんどありませんでした。

また、平日に急に休校となると、親が仕事を休めない場合もありますので、子どもが家に一人であることとなってしまう、かえって安全ではないこともあります。

仕方のない部分もあると思いますが、他市の対応と比べると、日立市は判断を少し早まったのではないかという印象を持ちます。

委員 休校を決めるのに、いつまでという目安はあるのですか。

学務課長 台風の対応については、台風の状態、接近時間など、日立市の天気相談所の発表を受けながら判断しています。

委員 判断時間の基準として、給食のこともあるのかなとも思ったのですが、夕方まで待ってもよかったのではないかと思います。

教 育 部 長 保護者が翌日の対応を決めやすくなるよう、少しでも早く判断しました。

委 員 2時間遅れで授業を始めるような市もありましたし、そういう対応の仕方もあったと思います。
一概に判断が早ければいいということでもないのかなと思いました。

委 員 県内の他市町村で、通常の授業としたところ以外では、どのような対応をとっていたのですか。

学 務 課 長 パターンとしては、休校か2時間遅れかの2通りでした。

委 員 休校を決定した後に、それを取りやめるということもありえますか。

学 務 課 長 場合によってはそういうことも必要だと思います。

委 員 休校とした場合でも、仮に台風がそれて天気がいい場合には、自由登校というか、親が休めない家庭の子どもを学校で受け入れられるようなシステムがあればいいとも思います。

委 員 両親とも働いているという家庭が増えていますので、そういう家庭についての対策は、大いに考えていく必要があるでしょう。

(3) 日立市子どもまつりについて

委 員 長 それでは次に、その他(3)について、生涯学習課長から説明をお願いします。

生涯学習課長 今年で27回目を迎える日立市子どもまつりについて、説明します。

日立市子どもまつりは、楽しくにぎやかに友情を深めるとともに、子どもたちの自主性を育むことなどを目的に、平成26年11月16日、日曜日の午前9時30分から午後3時まで、日立製作所日立体育館及び会瀬グラウンドで開催します。

当日は、早押しクイズ、まゆ玉ころがし、チャレンジスタンプラリー、体験コーナーなど、盛りだくさんの内容となっています。

今年度は、新たな協力団体として、ボーイスカウト日立地区協議会、ガールスカウト日立クラブ、十王町地産地消施設利用組合に参

加していただいています。

多くの子どもたちに参加していただき、楽しく体験していただけるよう、現在準備を進めているところです。

(4) 日立市いじめ問題対策連絡協議会の設置について

委員長 それでは次に、その他(4)について、指導課長から説明をお願いします。

指導課長 いじめ防止対策推進法に定める3つの組織のうちの1つである、日立市いじめ問題対策連絡協議会の設置について、説明します。

日立市いじめ防止基本方針の趣旨に基づき、日立市がいじめの防止等のための対策を総合的かつ効果的に推進するに際し、学校、教育委員会、児童相談所、法務局、日立警察署及びその他関係機関との連携を図るため、設置するものです。

設置日は平成26年10月1日です。

主な所掌事務は、関係機関の取組等の情報共有、いじめの防止等のための施策に係る連絡調整に関する事、関係機関の取組状況の把握、意見交換に関する事、いじめ防止に向けた施策の実施状況等の取りまとめに関する事です。

連絡協議会は、学校の教職員、教育委員会事務局の職員、児童相談所の職員、法務局の職員、日立警察署の職員、心理・福祉の専門家等のうちから15人以内で組織し、委員の任期は2年となります。

会議は、年1回の開催を予定していますが、その他必要に応じても開催することとしています。

(5) 外国語指導助手の請負契約の変更について

委員長 それでは次に、その他(5)について、指導課長から説明をお願いします。

指導課長 外国語指導助手の請負契約の変更について、説明します。

業務委託により学校に配置している外国語指導助手、いわゆるALTに対しては、これまで、学級担任や教科担当教員などが、授業の前後に授業内容、方法等について指示したり、授業中に共同作業をしたりすることはできないとされてきました。

しかし、この度、文部科学省が、ALTの活用について厚生労働省に照会しましたところ、次のことについては実施できる旨回答を

受けています。

一つは、ALTと担当教員等が、ALTの行う授業内容について確認し合うことです。

もう一つは、ALTが、授業中に担当教員等との間で外国語による会話の実演を行うことです。ただし、実演については、あらかじめ契約書にその旨を明記することが必要となります。

これを踏まえ、文部科学省から、厚生労働省の回答を参照し、契約内容の見直しを行うなど、適切な対応をとるよう通知がありました。

これを受け、本市としては、外国語による会話の実演を行うことができるよう、現在の請負契約の変更を行います。

また、契約変更完了後には、各学校に対し、外国語指導助手の活用について通知をするなどの周知を図ります。

委員 これまでより授業がやりやすくなるということですね。

委員 これまで、実際にこういったことを現場で行っていなかったのですか。

指導課長 学校現場としてはやりづらかった面もあったかと思いますが、偽装請負とみなされてしまいますので、契約会社とのやりとりしか行えませんでした。

(6) 外国語指導助手の新規任用等について

委員長 それでは次に、その他(6)について、指導課長から説明をお願いします。

指導課長 外国語指導助手の新規任用等について、報告します。

外国語指導助手として、新たに、アメリカバーミングハム市出身の、ウィリアム アンドリュー ホームズさんを任用しました。

任用期間は、平成26年10月23日から平成28年7月31日までで、配置校は、日高中学校です。

今回の任用は、前任者のサムさんが一身上の都合で退職されたため行ったものです。

ホームズさんは、5年前から日本語を勉強されていて、日本語検定2級を取得されているなど、日本語にも堪能な方です。

その他、現在任用期間中の外国語指導助手が3名います。

(7) 児童生徒のコンクール等結果について

委員長 それでは次に、その他(7)について、指導課長から説明をお願いします。

指導課長 直近の児童生徒のコンクール等の結果について、報告します。

まず、スポーツ関係としましては、第54回茨城県中学校新人体育大会陸上競技の部において、1年男子110メートルハードルで、河原子中学校の猿田宙光さんが優勝されました。また、河原子中学校男子は、それ以外の8種目でも上位を占め、団体としても優勝しています。

続いて、文化関係です。

まず、平成26年度茨城県統計グラフコンクールでは、各部門で入賞者が出ています。

小学校中学年の部では、河原子小学校3年生の根岸浩志朗さん、2年生の鈴木隆生さんが県知事賞を受賞し、全国コンクールにおいても入選しました。

小学校高学年の部では、河原子小学校5年生の鈴木教弘さん、島田晴紀さんが、県教育長賞を受賞しました。

中学校の部では、泉丘中学校2年生の佐藤夢芳さんが、県教育長賞を受賞しました。

次に、科学の甲子園ジュニア茨城県大会では、十王中学校が県教育長賞を、助川中学校、中里中学校が学校賞を受賞されました。

次に、第20回東関東吹奏楽コンクールでは、中学校の部A部門で、多賀中学校、泉丘中学校が、中学校の部B部門で、豊浦中学校が、それぞれ銀賞を受賞しました。

また、第20回東関東マーチングコンテスト中学校の部では、河原子中学校が銅賞を受賞しました。

平成26年度英語インタラクティブフォーラム県大会では、大久保中学校の佐藤克洋さんが、最高賞である県知事賞を受賞しました。この方は、平成24年度に、市の事業である中学生海外短期留学支援事業の参加者として、ニュージーランドのタウランガ市に短期留学しています。

第58回茨城県児童生徒科学研究作品展では、日高小学校の信田峻大朗さんが、県教育長賞を受賞しました。

第34回中学生人権作文コンテストでは、久慈中学校の五来拓斗さんが、茨城県代表に選ばれ、現在、全国に出展しているところです。

(8) 日立市教育講演会の開催について

委員 長 それでは次に、その他（８）について、指導課長から説明をお願いします。

指導課 長 日立市教育講演会について、説明します。
教育講演会は、平成２６年１１月８日、土曜日の午後１時１５分から、多賀市民会館で開催されます。
講師は、テレビや舞台などで活躍されている落語家の桂才賀さんで、この方は、全国の少年院を回られて、青少年の問題について取り組まれています。
また、講演に先立ちまして、坂本小学校児童生徒が主体的となって取り組んでいる「いじめゼロ集会」の事例発表があります。

（９）その他

委員 長 それでは、その他で、ほかにある方はいますか。

博物館課 長 日立市と十王町の合併１０周年を記念しまして、平成２６年１０月２８日から１２月２３日まで、収蔵資料展「十王の歴史と文化」を開催します。
内容としては、十王台式土器や、楕形炭鉱の石炭、櫻村白圭と広原長七郎の絵画などの紹介で、考古資料や歴史資料については常設展示室に展示し、絵画については特別展示室で展示します。

委員 長 その他で、ほかにある方はいますか。

指導課 長 大沼小学校でスクールミュージアムが開館しましたので、報告します。
大沼小学校では、昨年度から郷土資料室の整備を行いまして、２つの部屋を使い、スクールミュージアムとしてオープンさせました。
一つは、昔の農機具類を展示した郷土室です。
もう一つは、かつての民家を再現し、いろりの間を設置した「昔のくらし展」で、その部屋で語り部などが話をできるような設定としています。
整備に当たっては、大沼学区コミュニティ推進会、高齢者クラブ連合会、ＰＴＡ、親慈の会などに参加していただいています。
なお、１０月１０日には、地域の方々などを招きまして、開館式を行いました。

委員 長 各学校にも郷土資料室がありますので、委員の皆様には、学校訪問の際に立ち寄っていただき、参考としていただければと思います。

(10) 次回の教育委員会の日程について

委員 長 それでは、次回の教育委員会の日程について、総務課長からお願いいたします。

総務課 長 平成26年11月27日、木曜日に、日立市教育プラザで午後3時から開会予定です。

5 閉 会 午後3時45分

委員 長 それでは、以上をもちまして、教育委員会10月定例会を終了いたします。